

Verónica Yáñez, directora del Servicio de Salud Magallanes:

“Lo que marca la diferencia con otros directores es que junto a mi equipo directivo hemos estado vinculados a la institución por años”

● La profesional de mayor jerarquía dentro de la institución abordó temas de importancia de la Región de Magallanes y Antártica Chilena, desde el controversial caso de licencias médicas hasta la Unidad de Diálisis en Porvenir.



FOTOS: SSM
La directora Yáñez lleva dos años al frente del Servicio de Salud Magallanes.

Crónica
periodistas@elpinguino.com

Por más de 15 años la actual directora del Servicio de Salud Magallanes, Verónica Yáñez, ha estado vinculada a la institución. Primero como funcionaria, luego como subdirectora de Atención Primaria hasta llegar al máximo escalafón en febrero de 2023.

Ha sido una directora cercana a sus compañeros que ha podido sacar proyectos adelante de acuerdo a la necesidad de los magallánicos.

En una entrevista extensa, Yáñez abordó el tema de las licencias médicas dentro de su institución, el proyecto de diálisis en Tierra del Fuego, su continuidad y los hitos que marcarán su desempeño.

- ¿Le tomó por sorpresa que funcionarios de su repartición hayan estado involucrados en el caso licencias médicas?

“No nos tomó por sorpresa dado que tenemos una de las reparticiones más grandes en la región (más de 3.500 funcionarios). Por lo tanto, es dable decir que iban a haber algunos casos dentro de la situación que se ha dado en torno a las licencias médicas”.

- ¿Estos funcionarios que vulneraron este derecho serán despedidos o sumariados administrativamente?

“Estos procesos están en curso después de la notifica-

ción de Contraloría. Además, hay procesos que se llevaban desde antes con conocimiento por parte de las jefaturas directas, lo que implicó el protocolo y proceso disciplinario correspondiente y además, te-

Verónica Yáñez ha sido parte de la institución desde 2009. En febrero de 2023 fue nombrada directora.

tenemos autodenuncia, lo cual de acuerdo al estatuto administrativo y bajo la figura de jefatura que osentamos, tenemos la obligación de poner en conocimiento al jefe superior jerárquico para que se active el procedimiento disciplinario. Por lo tanto, tenemos un número considerable de casos que han provenido de estas fuentes y que están actualmente en proceso disciplinario para posterior resolución de los fiscales y apelación de la medida disciplinaria”.

- ¿Por qué hay tanta confusión con la Unidad de Diálisis en Porvenir?

“Como servicio nos hemos enfocado en buscar alternativas viables, tener una pronta solución a la necesidad de hemodiálisis en Porvenir. Por esta razón, inicialmente este servicio ha desarrollado un proyecto a mediano plazo, de acuerdo a los tiempos habituales de inversión pública. No obstante, y en trabajo con nivel central, se han propuesto nuevas alternativas que contemplan respuestas de carácter urgente de tipo modular mediante construcción acelerada”.

- ¿Por qué ha costado tanto instalar esta Unidad de Diálisis en Tierra del Fuego?

“De acuerdo a las características que tiene Tierra del



Fuego tanto territoriales como demográficas, esta iniciativa no había sido priorizada anteriormente. Desde el año pasado esta administración ha recogido la necesidad que han planteado los habitantes y ha desarrollado un proyecto en cuanto conseguimos la pertinencia técnica del Minsal. Esto nos permite dotar a la comuna de Porvenir de un centro de diálisis definitivo”.

- ¿Cree usted que hay actores que han interferido en la creación de este centro?

“En ningún caso. Por el contrario, siento que hay voluntades intersectoriales para poder concretar este proyecto. Considerado el compromiso ministerial de construcción acelerada, estamos realizando todas las acciones que como servicio podemos, para desarrollar esta alternativa”.

- Si bien la instalación de esta unidad en Tierra

“

Es dable decir que iban a haber algunos casos dentro de la situación que se ha dado en torno a las licencias médicas”.

del Fuego no sería un logro de este Gobierno, ya que viene de otros. ¿El que se instale este módulo a fines de año marcaría un hito en su gestión?

“Discrepo. Hay que destacar que este Servicio de Salud ha gestionado de manera concreta un proyecto integral para la provincia, y esto no había logrado concretarse en administraciones previas. Claramente esta iniciativa y su desarrollo ya marca un hito para el sector salud y la región. Es una tarea de Estado que todos reconocemos, garantizar el acceso oportuno a la atención de salud, y en eso estamos trabajando actualmente”.

- ¿Cuál es el plazo final de este proyecto?

“Todos los esfuerzos están concentrados en dar respuesta a una construcción acelerada de un espacio que contemple la brecha de diálisis que hoy día tenemos en la Provincia de Tierra del Fuego. El miércoles se publicó una consulta al mercado que nos va a dar la pauta en relación a los valores, costos y capacidad de oferta que entreguen los proveedores, acorde a los que nosotros como región necesitamos. De acuerdo a lo anterior, se levantará la licitación considerando el resultado de la consulta”.

- ¿Cuál sería su hito al finalizar este Gobierno?

“

Todos los esfuerzos están concentrados en dar respuesta a una construcción acelerada de un espacio que contemple la brecha de diálisis que hoy día tenemos en la Provincia de Tierra del Fuego”.

Hay varios hitos que tienen que ver también con continuidad, porque cabe destacar que como Servicio de Salud somos un ente técnico y hay obras o gestiones que trascienden. Y en ese contexto se han desarrollado estrategias para disminuir los tiempos de espera que es algo que nosotros resaltamos, se han recuperado las rondas interprovinciales que habían sido suspendida por pandemia. También se han inyectado recursos a nivel ministerial y gestiones que hemos hecho con el Gobierno Regional, para tener mayor oferta, disminuir las listas de espera y acortar los tiempos. Eso ha sido un impulso bastante importante que hemos logrado dar dentro del marco de la recuperación pos



La también kinesióloga destacó los logros de la institución y abordó el tema de las licencias médicas.

pandemia. También es importante señalar la instalación del nuevo acelerador lineal -en el Hospital Clínico- que permite dar tratamientos oncológicos de radioterapia y en ese contexto, en el Plan Nacional del Cáncer con apoyo del GORE, tendremos un nuevo equipo de braquiterapia para hacer terapias oncológicas en la región y no derivar pacientes fuera. Esto es muy importante considerado la alta tasa de enfermedades oncológicas que estamos teniendo en la región. Creo que es importante -también- destacar el impulso que le hemos dado a salud mental en Geriátrica avanzando también con la instalación de nuevos profesionales”.

- ¿Cuál sería la diferencia entre su gestión y la de otros directores?

“Lo que marca la diferencia en comparación a otros directores es que particularmente con directores inmediatamente anteriores, el equipo directivo que se desempeña conmigo y mi persona, ha estado vinculada a la institución por años. Partí la carrera en el Servicio de Salud en el 2009, por lo tanto, de ser asesora a ser directora, así muchos de mis compañeros que trabajan conmigo. Conocemos el sistema de salud de Magallanes desde adentro, habiendo atravesado todas las administraciones, por eso nuestro norte está en impulsar políticas de Estado independien-

temente del Gobierno de turno, y al ser ente técnico también reforzamos eso. Nuestro trabajo y nuestra misión es favorecer la salud pública de la región.

- ¿Al finalizar la gestión del Presidente Gabriel Boric, le gustaría seguir al frente de la institución?

“Mi periodo directivo termina en febrero de 2026, previo a eso se somete a evaluación por el superior jerárquico quien determina o no la continuidad. Lo mismo pasa una vez haya cambio de Gobierno, si hay una prórroga de ese periodo quedará a disposición del presidente o presidenta para tener o no continuidad en el Servicio de Salud (como directora)”.